

### Conclusion

En résumé, reprenons les quelques propositions de tables rondes ou d'initiatives qui se dégagent de ces réflexions autour des aspects économiques de l'origine et de la prévention des conflits en Afrique francophone subsaharienne:

- dans une perspective de long terme, aborder les questions de transition démographique dans des termes qui soient acceptables par les sociétés africaines;
- la dette, encore et toujours, comment est-il possible de ne pas perdre une nouvelle décennie ?
- tirer parti de l'expérience asiatique de développement notamment pour progresser autour de deux thèmes essentiels pour les situations africaines:
  - l'internalisation ou la réappropriation du processus de développement,
  - le rôle de l'État dans le développement économique;
- travailler directement au renforcement de la société civile et de ses institutions;
- enfin, et on touche là aux limites de l'approche économique, savoir reconnaître les limites des approches technicistes et se préparer à apporter des réponses politiques à des problèmes qui touchent à la nature de la régulation politique.